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Г.Н. КАРЕЛОВА 

Добрый день, уважаемые коллеги! Начинаем наше рабочее 

совещание. Хочу всех вас поприветствовать. Также хочу подчеркнуть, 

что наше совещание по вопросу реализации в субъектах Российской 

Федерации инфраструктурных проектов с использованием 

инфраструктурных бюджетных кредитов проходит по поручению 

Валентины Ивановны Матвиенко, Председателя Совета Федерации.  

К этому совещанию готовились несколько комитетов. 

Головным комитетом выступает Комитет по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и 

делам Севера. Также активное участие в подготовке принимал 

комитет по бюджету под руководством Николая Андреевича 

Журавлёва. 

Поэтому начинаем работать. С самого начала хочу вас, 

уважаемые коллеги, попросить, кто будет выступать, поднимать 

вопрос, если есть такие проблемы при использовании 

инфраструктурных кредитов, называть причины, а самое главное – 

проблемы, скорее всего, если они касаются исключительно вашего 

региона, и предложения, чем помогать. Мы будем работать 

исключительно вот в таком конструктивном варианте.  
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Я в качестве вступительного слова еще раз хотела бы 

напомнить, что программа по предоставлению инфраструктурных 

бюджетных кредитов рассчитана на четыре года. На ее реализацию 

выделен 1 трлн рублей – по 250 миллиардов ежегодно начиная с 

текущего года. Это новый инструмент, к которому мы привыкаем 

массово. Все субъекты Российской Федерации, мы полагали, должны 

были включиться, однако предусмотренные программой средства 

распределены между 83 субъектами Российской Федерации. 

Особую озабоченность (почему мы и проводим совещание) 

вызывает фактическое освоение регионами выделенных средств. Так, 

на совещании в мае текущего года отставание от графика было на 

уровне 50 процентов. И вы помните, что мы достаточно серьезно 

пообщались, обсудили причины, трудности, предложения регионов 

по перераспределению средств. Более того, у ряда регионов было 

изменено целевое направление этих средств. Мы включались в эту 

работу, и наши профильные министерства – и Минстрой, и 

Минфин – активно реагировали, и такая работа была проведена.  

Но, к сожалению, негативная тенденция по освоению средств 

сохраняется и до настоящего времени. Из доведенных до 76 

субъектов 180 млрд рублей освоен только 131 миллиард. У ряда 

регионов освоение нулевое, что нас беспокоит, конечно, очень 

сильно.  

Вместе с тем отмечу, что в 20 субъектах освоение составляет 

более 80 процентов, а по шести из них – 100-процентное. Я хочу 

назвать эти регионы и поблагодарить за такую эффективную работу 

в данном направлении. Это республики Тыва и Карелия (такие 

тяжелые регионы и в части бюджетной обеспеченности, да и в целом 

по целому ряду условий и обстоятельств), Магаданская, Амурская, 

Новгородская области, Забайкальский край. То есть, похоже, как раз 
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освоили 100 процентов средства те регионы, где очень серьезные 

трудности с бюджетной обеспеченностью. Поэтому, возможно, нам 

тоже надо учитывать совместно с министерствами, каким образом на 

будущее более оптимально распределять или перераспределять 

средства. 

Думаю, что после нашего сегодняшнего совещания регионы 

примут дополнительные меры (время еще есть), и как обычно: все 

привыкли в конце года максимальные усилия прилагать к тому, 

чтобы дойти с хорошими результатами по концу года. Мы 

исключительно на это надеемся.  

Мы понимаем, что в целом ряде случаев есть объективные 

причины для такой ситуации по тем регионам, где низкое освоение 

средств. Это и удорожание оборудования, в том числе импортного, 

комплектующих, строительных материалов, нарушение 

логистических цепочек. Тем не менее, какие бы трудности ни были, 

их надо преодолевать. Мы работаем и по другим направлениям, 

видим, что многие находят пути, ищут и открывают все возможности 

для того, чтобы решить поставленные задачи в этой части.  

Поэтому правительством, учитывая по крайней мере те 

причины, о которых я сказала, оперативно принимаются меры. Так, 

в апреле текущего года регионам предоставили возможность вносить 

изменения в график реализации инфраструктурных проектов, 

включая право взять бюджетный кредит раньше срока либо вообще 

заменить инфраструктурный проект. Этой возможностью 

воспользовались 70 субъектов Российской Федерации. То есть работа 

идет гибко, оперативно, по крайней мере эти инструменты или эти 

меры, которые принимает правительство, регионами активно 

используются. Безусловно, положительным результатом является 

досрочное получение 16 регионами выделенных им средств в общем 
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объеме 46 миллиардов. Еще раз подчеркну: досрочное получение 

этих средств.  

Коллеги, в ходе совещания нам хотелось бы услышать как раз 

конкретно, как я уже сказала в начале, какие трудности, что нужно 

решить. Мы готовы и максимально включимся в оказание помощи 

вам.  

Ну и сейчас хочу предложить такой график работы. 

Докладчикам – семь минут (постарайтесь включиться), ну, до 

10 минут максимум, всем выступающим от регионов – пять минут. 

Если это принимается, уважаемые коллеги…  

Здесь у нас большая команда. Хочу сказать, что с нами 

представители всех субъектов Российской Федерации, то есть очень 

представительная команда, практически всех, кто принимает участие, 

мы просили, особенно выступающих, и тех, кто занимается этой 

темой… Я уверена, что мы профессионально, оперативно 

пообсуждаем эту тему и наше совещание в очередной раз будет 

стимулом к принятию мер и выходу на более положительные 

результаты работы. 

Сейчас слово позвольте предоставить Андрею Анатольевичу 

Шевченко, председателю профильного комитета. Пожалуйста.  

А.А. ШЕВЧЕНКО 

Спасибо. 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги! Я хочу в 

дополнение к уже сказанному Галиной Николаевной еще раз 

отметить важность вовлеченности сенаторов в процессы реализации 

в своих субъектах инфраструктурных проектов, которые 

финансируются с использованием средств инфраструктурных 

бюджетных кредитов.  
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Мы не раз поднимали этот вопрос в  ходе пленарных 

заседаний, рассылали сенаторам представленный нам Фондом 

развития территорий график, отражающий текущий статус 

реализации инфраструктурных проектов. Так, с разбивкой по 

регионам четко видно, какая сумма кредита на реализацию проекта 

выделена, сколько доведено, сколько освоено или, соответственно, 

сколько не освоено. Просили сенаторов держать вопрос реализации 

инфраструктурных проектов на контроле.  

Крайний вариант такого графика мы повторно разошлем в 

ближайшее время. 

Буквально пару слов скажу о реализации рекомендаций, 

содержащихся в итоговом документе прошлого совещания. Итак, 

первое. Регионам была дана рекомендация по досрочному 

получению выделенных им средств ИБК. Результаты исполнения: 

16 регионам одобрено опережающее финансирование в общем 

объеме более 46 млрд рублей. 

Второе. Была дана рекомендация по ускорению подачи заявок 

в Фонд содействия реформированию ЖКХ в целях получения 

средств на модернизацию коммунальной инфраструктуры из Фонда 

национального благосостояния. Итог исполнения: в настоящее 

время все заявки регионами направлены. Фондом совместно с 

Минстроем России лимиты в размере 150 млрд рублей распределены, 

одобрены заявки по 225 проектам. Кроме того, на текущий момент в 

целях обеспечения скорейшего выхода на строительную площадку в 

рамках реализации инфраструктурных проектов в 11 регионах 

заключено 47 контрактов "под ключ" на общую сумму 169 млрд 

рублей.  

Также регионами сегодня в полном объеме завершена работа 

по принятию обязательных региональных нормативных правовых 



6 

 

 

актов, необходимых для осуществления мероприятий по 

комплексному развитию территории. Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Андрей Анатольевич. 

Уважаемые коллеги! У нас сейчас два доклада от профильных 

министерств. И я предоставляю слово Ломакину Александру 

Николаевичу, первому заместителю Министра строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации.  

Александр Николаевич, Вам и всем, уважаемые коллеги, мы 

ревизию провели, подсчитали, у нас 146 подключений, 85 субъектов 

Российской Федерации с нами на связи. Пожалуйста, Александр 

Николаевич, с учетом вот такого масштаба нашего совещания… 

А.Н. ЛОМАКИН 

Добрый день! Спасибо. 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый Андрей 

Анатольевич, уважаемые коллеги! Еще раз всех приветствую. В 

первую очередь, хотел бы поблагодарить действительно, Галина 

Николаевна, Вас, Андрея Анатольевича, ваших коллег за то, что вы 

нашли время и возможность и уделили внимание в этот непростой 

период. Но тем не менее вопрос важный, поэтому очень важно Ваше 

участие, участие сенаторов в контроле за реализацией вот этого 

большого проекта, который называется "Инфраструктурное меню", и 

всех инструментов, входящих в это меню. Ведь несмотря ни на какие 

сложности, финансы, которые выделены в этом году, все 

подтверждаются. То есть мы никакого секвестра ни по одному 

инструменту не делаем. И инфраструктурный бюджетный кредит, и 

150 миллиардов ФНБ, и облигации, и все остальные инструменты 

подтверждены деньгами.  
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В мае мы уже проводили совещание в подобном формате, и 

действительно оно имело эффекты, то есть мы увидели, как регионы 

вас услышали, как они нас услышали, как пошла встречная реакция. 

Я очень надеюсь на то, что сейчас регионы также внимательно 

послушают эту информацию. Мы каждую неделю в среду проводим 

штаб, министр проводит штаб, все регионы подключены. Каждую 

неделю мы доводим эту информацию на штабе. Кроме этого, 

практически в ежедневном режиме сотрудники Минстроя, 

сотрудники Фонда развития территорий… Наиль Анварович сидит 

рядом со мной, заместитель руководителя Фонда развития 

территорий, который курирует как раз большинство инструментов 

"Инфраструктурного меню". Каждую неделю практически мы с 

регионами на связи.  

К сожалению, мы пока видим не очень хорошие результаты. У 

нас по инфраструктурному бюджетному кредиту 250 миллиардов 

предусмотрено, освоение этого года. Мы довели уже до регионов 

183 млрд рублей. Освоено сегодня 134 миллиарда, то есть 

практически 50 миллиардов не освоено. То есть это говорит о том, 

что коллеги себе деньги из Минфина взяли, соответственно, 

Минфин уже включил начисление процентов, и 50 миллиардов 

лежат в регионах и не доведены до конкретных исполнителей – 

строителей, проектировщиков, либо не оплачено техприсоединение, 

не закуплены подвижные составы, автобусы, троллейбусы, трамваи и 

так далее. То есть первый вопрос, на который бы хотел обратить 

внимание. 

Есть эти регионы, я могу даже буквально два-три примера 

привести. Я прощу прощения, может быть, буду немножко 

перескакивать, но действительно вопрос важный.  
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Постараюсь не долго, но тем не менее с конкретными 

примерами.  

Ханты-Мансийский автономный округ. Доведено практически 

3,7, освоено – 1,3, то есть 2,3 – не освоено. И таких регионов 

достаточно много. Тюменская область. Доведено 4,8, 2,8 – освоено, 

2 миллиарда еще не освоено.  

Коллеги, я понимаю, что вы, конечно, ответите, что у вас это 

все по плану, это плановое освоение, впереди еще ноябрь, впереди 

еще декабрь. Но думаю, что не надо никому напоминать, в каких 

условиях мы живем и каждый день на счету. Чем быстрее вы 

доведете до своих исполнителей эти деньги, тем эффективнее будет 

реализация проектов.  

Сейчас мы уже вынуждены, что называется, каждый день 

отслеживать. Вот мы видим, что у нас на октябрь плановое освоение 

было 53,5 млрд рублей. У нас осталась буквально неделя до конца 

октября, освоено, точнее, проще сказать, не освоено – 

39 миллиардов из 53. То есть, понимаете? И на что мы надеемся – 

на то, что в последний день будем в уходящий вагон запрыгивать? 

Нижегородская область, 12,5 млрд рублей должны освоить за 

неделю, Ленинградская область – 3,2 млрд рублей, Дагестан – 

3 млрд. рублей, Краснодарский край – 2 млрд рублей, Татарстан – 

1,9 млрд рублей, Самара – 1,8, Свердловская область – 1,6, 

Московская область – 1,3, Бурятия – 1,1, Красноярский край – 

1 миллиард, то же самое Ростовская область – 1 млрд рублей, 

Тюменская область, я уже сказал тоже, Рязанская область – 0,8, 

Ханты-Мансийский автономный округ, сказал, Воронежская 

область – 0,7, Саратовская – 0,7, Липецкая – 0,6. 

Коллеги, обратите, пожалуйста, внимание. Когда вы мне 

звоните, мы оперативно стараемся реагировать на внесение 
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изменений при подписании соглашений. Вы подаете заявки, вам 

где-то нужно перекинуть внутри проектов деньги. Мы все это 

стараемся максимально оперативно сделать. Я призываю вас также к 

оперативности.  

Осталась одна неделя в октябре. Нам нужно выполнить 

октябрьский план обязательно. Если мы его не выполним, нам 

придется в первую же неделю ноября делать выводы и выходить на 

штаб, который Марат Шакирзянович по четвергам проводит, с 

предложениями перекидок.  

Коллеги, мы со всем уважением к вам относимся, но, к 

сожалению, под большим риском большая сумма денег. Как я уже 

сказал, из 250 миллиардов освоено 134, чуть больше половины. Мы 

не можем позволить себе их не освоить и перекинуть на следующий 

год. У нас есть регионы, которые просят: дайте опережающим 

темпом. Мы просто вынуждены будем в начале ноября принимать 

такие решения на штабе.  

У нас есть "светофор". Мы этот "светофор" во все регионы 

направляем. У нас 38 субъектов на сегодняшний день находятся в 

красной зоне, то есть это исполнение менее 54 процентов. Я сейчас 

все-таки постараюсь оперативно эти субъекты зачитать, пользуясь 

тем, что у нас подключены сегодня все регионы и сенаторы 

подключены, то есть почти 150 участников совещания. Поэтому, 

пожалуйста, обратите внимание, коллеги, это регионы, где освоение 

пока менее 54 процентов. 

Москва, Нижегородская область, Татарстан, Краснодарский 

край, Санкт-Петербург, Ленинградская область, Дагестан, 

Пензенская, Иркутская, Воронежская, Тульская, Саратовская, 

Белгородская, Владимирская, Брянская, Калининградская, 

Рязанская области, Бурятия, Красноярский край, Липецкая, 
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Ярославская, Тамбовская, Курская, Орловская области, Ингушетия, 

Камчатский край, Кабардино-Балкария, Омская область, Северная 

Осетия, Республика Алтай, Республика Коми, Смоленская, Тверская 

области, Еврейская автономная область, Томская область, Калмыкия, 

Псковская область. Это там, где освоение менее 54 процентов. А 

осталась практически неделя октября и ноябрь. Все. Нам к 1 декабря 

нужно освоить деньги. 

При этом по семи субъектам нулевая касса вообще. 

Саратовская область 1,5 млрд рублей должны были освоить, к 

сожалению, пока не освоили. Ингушетия – 481 миллион, 

Кабардино-Балкария – 428 миллионов, Смоленская область – 

120 миллионов, Тверская – 120, Еврейская автономная область – 

116 миллионов, Томская – 115.  

У меня есть информация, как все проекты раскладываются. У 

нас там, как я уже докладывал ранее, это и строительно-монтажные 

работы, и проектно-изыскательские работы, и инженерные сети, и 

дороги, и социальные объекты, и транспортные объекты, 

техприсоединение тоже. Я думаю, что мы сейчас не будем тратить 

время, все коллеги всё это знают. 

Еще один важный момент. Мы уже имеем хороший опыт 

работы "РосСтройКонтроля" – это структура, подведомственная 

Минстрою, она уже долгие годы сопровождает все наши программы 

Минстроя – и "Стимул", и оздоровления Волги, Байкала и так далее. 

Все регионы знакомы уже с работой "РосСтройКонтроля", поэтому, 

когда запустили инструмент – инфраструктурные бюджетные 

кредиты, было принято решение на уровне нормативно-правового 

акта Правительства Российской Федерации, и "РосСтройКонтроль" 

наделен полномочием проведения строительного контроля. Мы уже 

сейчас осуществляем этот строительный контроль с выездом 
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комиссий на место. Мы видим, что зачастую работы не ведутся, 

потому что отсутствует проектно-сметная документация. Где-то 

вырубка не сделана, порубочные билеты не оформлены, где-то 

земельно-имущественные права до конца не доведены, где-то вроде 

бы всё есть, но элементарно людей и техники на объектах не хватает. 

Мы всю картину мира видим. 

И просьба ко всем регионам не препятствовать работе 

"РосСтройКонтроля" – наоборот, помогать. Те, кто не заключил еще 

договоры, пожалуйста, оперативно берите "РосСтройКонтроль" себе 

в помощь, он вам в помощь в первую очередь, губернаторам, вице-

губернаторам, вы будете видеть реальную картину на объектах. 

Если коротко, вот такая ситуация по инфраструктурным 

бюджетным кредитам. Готов ответить на конкретные вопросы. 

Несколько слов о ФНБ. Действительно, по ФНБ мы 

практически завершили рассмотрение проектов. У нас сейчас 

задача – максимально оперативно заключить соглашения и 

осуществлять выборку денег. 37 миллиардов – план на этот год, 

освоено пока 19,5 млрд рублей. Осталось, как я уже сказал, чуть 

больше месяца. 

Поэтому к коллегам просьба: ускорьте подписание 

соглашений. Краснодарский край до сих пор соглашение не 

подписал, еще ряд регионов. Пожалуйста, коллеги, обратите на это 

внимание. 

Еще один важный инструмент – это облигации ДОМ.РФ, 

очень гибкий инструмент. Те проекты, которые по тем или иным 

причинам невозможно было запустить через инфраструктурные 

бюджетные кредиты либо через средства ФНБ, можно реализовывать 

через облигации. 
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Пожалуйста (обращаюсь ко всем регионам), посмотрите свои 

проекты. 

Тот же самый ФНБ… Вот у нас, к сожалению, небольшая 

сумма – 150 млрд рублей, заявок гораздо больше. И вы сейчас 

задаете вопрос: а будет ли еще какая-то сумма из ФНБ через фонд 

ЖКХ? Очень надеемся, что будет, но сейчас пока такого 

положительного решения нет. 

Коллеги, но облигации-то – инструмент рабочий. У нас пока 

из 150 миллиардов, которые ДОМ.РФ готов по облигациям давать, 

подписано договоров 14 на 63 млрд рублей, а финансирование – 

около 11 миллиардов по восьми проектам. Пожалуйста, коллеги… 

Это инструмент живой. Вот если какие-то проекты не удалось 

включить в ИБК или ФНБ, подавайте срочно заявки в ДОМ.РФ, 

оперативно их будем отрабатывать. А те, кто заявки все-таки подал, 

положительное решение принято… я прошу коллег ускорить 

подписание договоров и ускорить выборку денег. У нас одобрено на 

штабе 29 проектов на сумму 78 миллиардов. Договоров, как я уже 

сказал, подписано 14 на 63 миллиарда, а выборка всего по восьми 

проектам на 11 миллиардов. Пожалуйста, те, кто уже на штабе 

получил одобрение, давайте мы ускорим с вами оформление 

документов и начнем уже все-таки реализацию проектов. Коротко 

все. Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Александр Николаевич. Я думаю, не коротко, Вы 

дали подробный анализ. 

И я считаю, очень правильно обозначили те регионы, кто еще 

не справляется со своей задачей. И я думаю, что сенаторы (их 

действительно достаточно большое количество) принимают участие в 

нашем совещании. Мы вас тоже приветствуем и спасибо за участие. 
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У нас региональная неделя, в частности, я тоже сегодня 

вечером выезжаю в Воронежскую область. У меня запланирована 

встреча с губернатором. Мы обязательно по этой теме переговорим. 

Я думаю, что также и другие сенаторы… у нас есть опыт, кто 

включался после того совещания и довольно успешно были решены 

эти проблемы. Поэтому, Александр Николаевич, может, мы всем 

сенаторам разошлем Ваш "светофор", если Вы не будете возражать? 

Мы прямо почту сегодня же загрузим, и у сенаторов будет вся 

полная информация. Принимается? 

А.Н. ЛОМАКИН 

Галина Николаевна, буду благодарен. 

Еще раз хотел поблагодарить за то мероприятие, которое было 

в мае, Вас и всех Ваших коллег. Действительно, положительный 

эффект был от этого. Поэтому если мы все сейчас также активно 

включимся, и уважаемые сенаторы возьмут на контроль, нам 

буквально осталось чуть больше месяца. Времени мало, поэтому еще 

раз повторюсь, буду благодарен, если вы разошлете все материалы и 

"светофор", и сенаторы возьмут на личный контроль. Спасибо 

огромное. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

И по облигациям Вы сказали. И я знаю, что из регионов на 

нас выходят помочь, почему-то не все заявки принимаются. Поэтому 

давайте мы… те предложения, которые до ДОМ.РФ, видимо, не 

дошли в полной мере, мы сделаем это через Минстрой. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, слово Ларисе Александровне Ерошкиной, 

директору Департамента межбюджетных отношений Минфина 

России. Пожалуйста, Лариса Александровна. 

Л.А. ЕРОШКИНА 
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Уважаемая Галина Николаевна, уважаемый Андрей 

Анатольевич, участники совещания! 

Безусловно, тема актуальная. И действительно Александр 

Николаевич такие реперные точки, важные для Минфина России, 

тоже подчеркнул. Я, наверное, повторно на них обращу внимание.  

Минфином в рамках компетенций… Мы участвовали в работе 

по рассмотрению заявок 83 регионам России по распределению 

1 трлн рублей. Два региона не участвуют в этой программе: это 

Республика Мордовия из-за высокого уровня государственного долга 

на начало прошлого года и Ненецкий автономный округ, который 

отказался от участия в этой программе.  

Условия предоставления бюджетных кредитов комфортные – 

это 15-летний срок использования, 3-процентных ставки годовых. То 

есть достаточно комфортно.  

Действительно, есть договоренность по предоставлению 

лимитов в течение 2021–2025 годов по 250 млрд рублей, но это 

программа начата с прошлого года. Два региона получили по 

3,9 млрд рублей в 2021 году. 

На сегодняшний момент на 2022 год 79 регионам из 83-х, у 

которых есть лимиты, предусмотрено предоставление бюджетных 

кредитов в текущем году. В соответствии с графиками 76 регионов 

заключили соглашения с Министерством финансов и 71 регион, 

соответственно, начал использование этих кредитов. Мы видим уже 

даже по статистике, что три региона до сих пор не заключили 

соглашение с Минфином. И соответственно из 76-и, которым мы 

перечислили средства… Александр Николаевич обозначил 186 млрд 

рублей в целом с учетом прошлого года. 71 регион, то есть пять 

регионов не профинансировало, не использовало ни копейки. Мы 

тоже на это обращаем внимание, учитывая, что до конца года с 
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учетом того, что мы должны перечислить еще кредиты, 115 млрд 

рублей регионы должны освоить при текущем освоении 134 млрд 

рублей. То есть сопоставимо практически с тем, что мы имеем в 

виду. 

Кроме всего прочего, мы оперативно также участвуем с 

коллегами в пересмотре, если есть сложности с использованием 

бюджетных кредитов. Меняем графики, то есть мы перечисляем 

кредиты исходя их тех графиков, которые субъекты нам предложили. 

Мы соответственно заключили дополнительное соглашение, чтобы 

было комфортно и возможно заключать контракты также до 2025 

года. То есть тема заключения контрактов нам кажется сейчас 

неактуальной с точки зрения того, что как-то не использовано, 

законодательство не позволяет. 

На 2023 год лимит 250 млрд рублей. 

На что бы мы еще с коллегами хотели обратить внимание? 

Мы вместе с Минстроем сейчас прорабатываем возможность 

доработки системы "Информационный электронный бюджет" и 

заключения дополнительных соглашений с регионами в части 

целевых показателей. 

То есть кроме "кассы", которую мы сейчас обсуждаем, нам, 

конечно, важен и тот эффект, который ставится во главу угла при 

предоставлении этих инфраструктурных кредитов, а именно: 

показатель общего ввода жилья, объемы налоговых и неналоговых 

доходов, окупаемость проектов, количество рабочих мест, объем 

внебюджетных источников. Такая работа, я думаю, до конца года 

тоже будет субъектами проведена, мы заключим дополнительные 

соглашения, и будем уже в оперативном контроле мониторить 

показатели, которые, может быть, тоже являются не финансовыми, 
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но которые отражают именно эффективность использования 

бюджетных средств. Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Лариса Александровна.  

Уважаемые коллеги, если от регионов или принимающих 

участие в нашем совещании есть вопросы – будем задавать по ходу 

выступлений представителей регионов с мест. Ничего страшного, 

если мы между выступлениями будем отвечать на вопросы. У нас 

рабочее совещание, поэтому работаем в том формате, который будет 

давать положительный результат для всех, либо если надо что-то 

прояснить, уточнить – пожалуйста, это тоже приветствуется.  

Сейчас переходим к выступлениям представителей регионов. 

Первому выступающему слово – заместителю губернатора 

Красноярского края Ерёмину Сергею Васильевичу.  

Пожалуйста, Сергей Васильевич. Пять минут.  

С.В. ЕРЁМИН 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые сенаторы, 

приглашенные! Я хотел бы отметить (и буду опираться на 

информацию, которую в том числе обозначил Александр 

Николаевич): у нас базовый проект, который мы реализуем в рамках 

бюджетного инфраструктурного кредита, – это строительство 

скоростного подземно-наземного легкорельсового транспорта в 

Красноярске – так называемого метротрамвая.  

10 августа у нас были заключены два контракта. Один 

контракт – основной, как мы его называем. И второй контракт – на 

подготовку территории строительства. Оба контракта заключены у 

нас с компанией "Моспроект-3". Лимит финансирования у нас 

действительно (в части "светофора" нас называют) определен на 2022 

год по основному контракту – 2 млрд рублей. 1 миллиард у нас был 
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перечислен сразу в виде аванса, и (сейчас буквально сверяемся с 

Минфином) сегодня деньги – второй миллиард – пришли на счет, 

поэтому буквально в течение этой недели будем оформлять 

соответствующие документы, для того чтобы перечислить 

1 миллиард лимита этого года, для того чтобы исполнить 

обязательства.  

Второй контракт. У нас идет подготовительная работа. Первый 

контракт у нас на сумму чуть более 87 млрд рублей, а второй 

контракт (на подготовку) – за счет наших в том числе средств, 

2,7 миллиарда. В этом году у нас предусмотрено обязательство – 

814 миллионов. 330 миллионов мы уже перечислили, и здесь чуть 

позднее, потому что это наши собственные средства, мы перечислим 

к 1 декабря текущего года.  

Таким образом, мы планируем все обязательства, 

предусмотренные лимитом, в этом году обеспечить.  

Что касается текущей ситуации, мы исполнение контракта 

осуществляем. Несмотря на то что история строительства метро в 

Красноярске уже многолетняя, этот объект абсолютно новый с точки 

зрения и направления, и технологии производства, и нового вида 

транспорта. Поэтому мы, конечно, воспользуемся услугой и до 

конца месяца планируем заключить контракт с "Росстройконтролем". 

С Александром Николаевичем мы докладывали об этом вопросе по 

основному контракту. Поэтому у нас здесь все технически 

отработано. 

И, конечно, мы ведем параллельно большой объем работ, 

связанных с взаимодействием с экспертизами. У нас будет два вида 

экспертиз – и федеральная экспертиза, и региональная экспертиза. 

Спасибо здесь от нас министерству строительства и 
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"Главгосэкспертизе" за то, что они помогли, вышли на 

предварительный договор на консультационные услуги.  

Сейчас уже взаимодействуем, с краевой экспертизой начнем 

взаимодействовать в ноябре.  

У нас сейчас технически проводятся работы по изысканиям. 

22 процента на сегодняшний день изыскательских работ у нас по 

бурению проведено. Проектируются два станционных котлована и 

один тоннель проходческий между данными станциями. У нас 

сейчас завершаются работы по юридическому оформлению, 

связанному с изъятием земельных участков и имущества у третьих 

лиц. Поэтому с ноября мы приступим и к этой работе.  

Соответственно, что касается выхода в экспертизу и 

получения первой документации по подготовительным работам, мы 

планируем ее получить в феврале. По основной части, по станциям 

и проходкам, – в апреле текущего года.  

С ноября мы уже приступаем физически… Центральную 

площадь Революции мы уже освободили от всех наших… Качели, 

там идет благоустройство, у нас елка там предполагалась. Всё, мы 

уже эту площадку освободили и передали подрядной организации. 

Вторая станция (улица Молокова) – с 1 ноября заходим по 

строительству объездных дорог и с ноября по декабрь будем готовить 

ее под строительство котлована. 

Поэтому на всех направлениях у нас работа ведется. 

Подрядчику у нас переданы три больших земельных участка под 

строительные и технологические городки. Поэтому с точки зрения 

старта проекта в принципе все направления у нас запущены. Под 

моим председательством мы еженедельно проводим, так же как и 

министерство строительства России, заседание штаба, где собираем 

все заинтересованные службы и организации. 
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Поэтому все, что необходимо с точки зрения финансирования, 

мы постараемся обеспечить.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сергей Васильевич, спасибо.  

Мы тут уже обменялись мнениями. Скажу коротко. Мы 

понимаем, что вам нужны дополнительные средства, но пока вы в 

красной зоне. Хотя тут столько много желающих поддержать ваши 

предложения. Мы правильно понимаем, что вы настроены на то, 

чтобы получить дополнительные средства в опережающем порядке? 

С.В. ЕРЁМИН 

Мы сейчас с "Моспроектом" смотрим по обоснованию, 

соответственно, для того чтобы нам обеспечить и заявку в 

министерство строительства. У нас сейчас в завершающей стадии 

этот вопрос находится, но думаю, что в ближайшее время мы будем 

формировать соответствующую заявку. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сергей Васильевич, то есть то, что положено выполнить и 

освоить в этом году, вы сделаете, правильно? 

С.В. ЕРЁМИН 

Да, Галина Николаевна. У нас здесь сомнений нет, я думаю, 

неделя… Это все касается аванса, Галина Николаевна.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Дело в том, что мы за Красноярским краем особо смотрим, 

снова с Журавлёвым собираемся туда ехать, хотя не в сам 

Красноярск. По крайней мере нам очень важно, чтобы у региона 

было развитие. Тем более проблем много, и все тут лоббируют ваш 

регион по понятным, собственно, причинам. 

Но Александр Николаевич один вопрос все-таки задаст. 

А.Н. ЛОМАКИН 
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Сергей Васильевич, добрый день! Один конкретный вопрос – 

по графику. Вам "Моспроект-3" график направил уже несколько 

дней назад. Мы договаривались, что вы его оперативно посмотрите и 

пришлете нам в Минстрой, чтобы те сроки, которые Вы сейчас 

обозначали и которые мы с вами еженедельно на наших рабочих 

совещаниях озвучиваем, были отражены в графике, подписанном  

"Моспроектом-3", как единой управляющей компанией (и 

проектировщиком и подрядчиком), и вами, как регионом, как 

заказчиком. 

Когда будет этот график – сегодня, завтра? Когда? 

С.В. ЕРЁМИН 

Александр Николаевич, график готов. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Нет, коротко… Сергей Васильевич, когда график будет? 

С.В. ЕРЁМИН 

График мы в течение пары дней направим. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Всё, мы в протоколе это отражаем, стенограмма у нас ведется. 

Нам важно. 

Сергей Васильевич, спасибо. Желаем успеха. И, конечно, 

очень надеемся, что этот масштабный проект будет реализован. 

Такие проекты и должны быть у регионов. Спасибо. 

Слово предоставляется заместителю губернатора Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры Ислаеву Азату 

Файзулхаковичу. Пожалуйста. 

Мы, правда, от Ханты-Мансийского округа ожидаем всегда 

очень серьезных, таких позитивных результатов. У нас по всем 

показателям… по крайней мере в социальной сфере ваш субъект идет 
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впереди. Поэтому надеемся, что Вы сейчас скажете, что всё 

выполните. Пожалуйста. 

А.Ф. ИСЛАЕВ 

Добрый день, уважаемая Галина Николаевна! Добрый день, 

коллеги! Даже уже не в будущем времени, а в настоящем... Начну с 

того, что у нас всего 18 объектов на общую сумму с федеральным 

финансированием 11,6 миллиарда. По шести объектам ведется 

работа, строительство непосредственно объектов, по пяти объектам 

заключены концессионные соглашения с кассовым исполнением в 

2023 году, еще по пяти объектам заключены контракты на 

проектирование и строительство, по ним ведется проектирование. 

Крайний объект, по которому мы должны 

законтрактоваться, – это строительство блочно-модульной котельной 

в Сургутском районе, в поселке Солнечном. Вчера мы разместили 

закупку. 

Теперь что касается кассового освоения. Все необходимые 

решения совместно с фондом и благодаря поддержке министерства 

строительства приняли. Не зря Александр Николаевич отметил наш 

округ самым первым. Действительно, мы с министерством работаем 

в конструктиве, они нам помогают во всем. На сегодняшний день 

мы уже по кассе освоили 2,5 млрд рублей и общее кассовое освоение 

составляет около 70 процентов. То есть, по данным "федерального 

светофора", на 18 октября у нас кассовое исполнение было 

35,5 процента, на сегодняшний день – уже 69,17. Это связано с тем, 

что мы выплатили по договору на строительство набережной реки 

Кривуля больше 1 млрд рублей. Соответственно, практически 

выполнен уже план по октябрю. В ноябре точно кассу мы всю 

выполним. 
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Но отставание (вот на удивление) округа связано с тем, что 

мы просто планы неправильно изначально построили. У нас 

основные затраты связаны со строительством инновационного 

технического центра в городе Сургуте, и в связи с этим мы с 

коллегами отрабатывали и по концепции дополнительно, и проекты 

планировки делали, проекты межевания. Поэтому планово мы всё 

соблюдаем внутренне, но понимаем, что с точки зрения Федерации 

выглядим бледно. Потому со следующего года, конечно, мы 

перестроим всю работу. У нас к тому же и команда строительного 

блока поменялась в округе, поэтому будем в числе первых и не 

будем попадать в "красный светофор". Доклад окончен. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. Тоже к Вам вопросы. 

Александр Николаевич Ломакин, пожалуйста. 

Коллеги, если хотите, тоже включайтесь. 

А.Н. ЛОМАКИН 

Спасибо, Галина Николаевна.  

Один вопрос к региону. Азат Файзулхакович, с цифрами 

конкретно… Вот смотрите, у вас 11,5 миллиарда – общий лимит. На 

этот год лимит (вы сами заявляли) – 3 миллиарда 665 миллионов, и 

эти деньги вы полностью получили, полным рублем, 3 миллиарда 

665 миллионов до вас, до региона, доведены, на казначейском счету 

у вас находятся. На сегодняшний день из 3 миллиардов 

665 миллионов освоение – 1 миллиард 130, то есть 2,5 миллиарда 

еще не освоено. И, к сожалению, по имеющейся у меня 

информации, вы не подтверждаете освоение в октябре полной 

суммы, подтверждаете только частичное освоение. Примерно 1,8 – 

насколько я понимаю, эта сумма в октябре будет, а вот порядка 

0,8 – не будет и уходит в ноябрь. 
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А.Ф. ИСЛАЕВ 

Александр Николаевич, на сегодняшний день у нас касса 

составляет 2,535. Мы 20 октября выплатили… (Говорят одновременно.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Подтверждаете это. 

А.Н. ЛОМАКИН 

Наоборот, да, это я перепутал. 2,5 – касса, остаток – 

1 миллиард 100. 

А.Ф. ИСЛАЕВ 

Остаток – миллиард сто. 

А.Н. ЛОМАКИН 

И вот вы их в октябре… 

А.Ф. ИСЛАЕВ 

Мы порядка… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Так? 

А.Ф. ИСЛАЕВ 

Ладно, октябрь. Мы там недовыполним буквально миллионов 

на 200, наверное. Возможно, вправо сроки уйдут. Но в ноябре мы 

точно все закроем. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Азат Файзулхакович. Спасибо. Мы рассчитываем. 

Потому что… ну, как-то у нас по всем (еще раз повторюсь) 

показателям, направлениям ваши регионы – передовик. И очень 

рассчитываем… тем более вы не в красно-желтой зоне. И те 

замечания, которые высказал Александр Николаевич, учтет… 

Минфин подтверждает, что у вас более менее благополучно, да? 

69 процентов освоение, чуть ниже по России. Все равно есть еще 

резерв. Спасибо. 
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Уважаемые коллеги! Нижегородская область. Заместитель 

губернатора Морозов Сергей Эдуардович. 

Пожалуйста, Сергей Эдуардович. 

С.Э. МОРОЗОВ 

Добрый день, уважаемая Галина Николаевна, уважаемые 

коллеги! С использованием инфраструктурных бюджетных кредитов 

в Нижегородской области реализуется программа комплексного 

развития – Нижегородская агломерация – с общим бюджетом почти 

0,5 трлн рублей. 107 миллиардов финансируется как раз за счет 

инфраструктурных бюджетных кредитов, что, по наших оценкам, 

сегодня является крупнейшим портфелем среди всех регионов. 

Комплексная программа у нас предполагает вовлечение новых 

территорий под комплексное развитие – это редевелопмент(?) 

исторического центра, создание особой экономической зоны 

"Кулибин" и модернизация и развитие городского электрического 

транспорта, включая как раз самый крупный наш инфраструктурный 

проект, – это строительство новых станций метрополитена. 

В результате реализации данных мероприятий будет создано 

больше 45 тысяч рабочих мест, построено 3 млн кв. метров нового 

жилья и привлечено более 300 миллиардов внебюджетных 

инвестиций. Все это, по нашим оценкам, позволит региону получить 

более 200 миллиардов прямых бюджетных эффектов. 

Первый транш по инфраструктурным кредитам мы получили 

еще в прошлом году в объеме 1 млрд рублей, полностью он 

100 процентов был освоен. И в этом году до региона доведены 

инфраструктурные бюджетные кредиты в объеме 7,3 млрд рублей. 

Я хочу подчеркнуть, что из них фактически освоено на 

текущую дату 90 процентов, или 6,5 млрд рублей. Не освоено только 

800 миллионов – это Автозаводская линия метрополитена. На этой 



25 

 

 

неделе средства уйдут. Сейчас в стадии подписания дополнительное 

соглашение с "Моспроектом-3", и 152 млн рублей по Почаинскому 

оврагу. Этот контракт был заключен 24 октября. 

В ближайшие дни мы ожидаем доведение еще 11,6 млрд 

рублей. 

Александр Николаевич, у нас как раз то, что прозвучало, мы в 

красной зоне… в три раза, очень, конечно, неприятно, но 12,5 млрд 

рублей, я прошу прощения, до нас еще не доведено, мы еще этих 

денег не получили. И тот формат отчетности, который 

предоставляется в Минстрой, на сегодняшний день не совсем 

корректно, в нашем понимании, конечно, отражает реальную 

картину, потому что мы этих денег на сегодняшний день не имеем. 

11,6 миллиардов, которые мы ожидаем из федерального 

бюджета на этой неделе, – это 61 процент от лимитов этого года, 

которые мы планируем освоить, 18,9 в целом миллиардов. Сейчас 

действительно 34, но из доведенных лимитов (еще раз хочу 

подчеркнуть) 90 процентов освоены, и мы полностью сейчас идем в 

графике. 

Важно… хочу отметить, что уровень как раз подготовки 

мероприятий нам позволяет считать финансирование… объект с 

опережающими темпами благодаря поддержке Минстроя, штаба 

Марата Шакирзяновича нам в сентябре было доведено 9,2 млрд 

рублей с более поздних периодов как раз на строительство 

метрополитена. От этого только 10 процентов сейчас не освоено, как 

я раньше сказал. 

Более того, значительная доля мероприятий у нас сегодня 

законтрактована. Из всего портфеля инфраструктурных проектов 

законтрактовано на сегодняшний момент 70 мероприятий, в том 

числе это крупные контракты. Подключено продление 
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Автозаводской линии метрополитена, Сормовско-Мещерской линии 

метрополитена. 

У нас в рамках Автозаводской линии сегодня уже 

подготовлены проекты планировки, проект межевания территории, 

сформированы три стартовые площадки, на которых потребовалось 

снести больше 150 объектов. Причем затраты на изъятие были в 

основном за счет регионального бюджета. 

Сейчас ведется активная работа по возведению стартовых 

котлованов, и к концу года мы планируем сформировать уже, 

смонтировать тоннелепроходческий механизированный комплекс и 

запустить его. 

По проекту Сормовско-Мещерской линии метрополитена на 

текущий момент ведутся активные проектные работы, выбран уже 

план трассы.  

Принято решение о создании мультимодального транспортно-

пересадочного узла, который станет связующим звеном между метро 

и, как это водится, пригородной электричкой, так скажем, по 

примеру "сухих ног". 

Всего мы до конца года, как я уже сказал, планируем освоить 

18,9 млрд рублей. Полное освоение у нас запланировано до 

1 декабря, максимум в первой декаде. Поэтому никаких проблем 

здесь не видим.  

С нашей стороны, конечно, хотели озвучить, как Вы поручили, 

Галина Николаевна, ряд системных мероприятий, которые, в нашем 

понимании, улучшили бы вариации возможностей освоения 

регионами средств. Чтобы убрать разночтения по освоению, у нас с 

Минстроем подписано соглашение на весь лимит по конкурсу, по 

большому счету. Но с Минфином мы подписываем только в 

зависимости от перераспределенных лимитов. И, конечно, нам это 
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полноценно, как и, я уверен, другим регионам, не дает возможность 

планировать свою финансово-хозяйственную деятельность и 

динамично развивать эти объекты. Если была бы также возможность 

планировать на три года вперед лимиты и подписать 

соответствующее соглашение с Минфином России, конечно, нам бы 

это значительно помогло более корректно планировать ресурсы. 

Следующее предложение, которое мы выносим на 

рассмотрение, это привязать весь период к инвестиционной фазе 

мероприятий. Сейчас отсрочка всего два года, а период 

строительства по крупным инфраструктурным проектам составляет 

от трех до пяти лет.  

Также увеличить срок предоставления инфраструктурных 

бюджетных кредитов с 15 до 30 лет, что в нынешних условиях 

наиболее актуально и в пределах сроков заимствования, 

закрепленных Бюджетным кодексом, позволит снизить нагрузку на 

бюджет региона и реализовать большее, наверное, количество 

проектов. По нашим оценкам, при увеличении срока средний 

ежегодный платеж региона сократится больше чем на 36 процентов. 

Также просим снять любые ограничения на комбинирование 

инструментов "Инфраструктурного меню" и иных программ 

льготного финансирования в рамках одного проекта. Это также 

позволило бы нам запустить проекты в кратчайшие сроки и ускорить 

получение бюджетных эффектов от реализации этих проектов. Для 

нас это сегодня максимально актуально в части расширения особой 

экономической зоны "Кулибин", по которой основная часть затрат 

на инфраструктуру осуществляется за счет реструктуризации 

бюджетных кредитов в рамках постановления № 1704, и при этом 

нами уже получено одобрение на финансирование в объеме 1,4 млрд 

рублей за счет инфраструктурных бюджетных кредитов на 2024 год.  
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Нами сейчас получена отрицательная позиция Минфина 

России по возможности финансирования одного проекта из двух и 

более разных источников, что, в нашем понимании, как раз даст 

возможность сократить в целом инвестиционный цикл и получить 

максимально быстро бюджетный эффект. 

Также в целях оптимизации сроков финансирования 

реализации проектов просим и Минфин России, и Федеральное 

казначейство, Минстрой России рассмотреть возможность внесения 

изменения в проект федерального закона в части казначейского 

сопровождения, предусматривающее, что казначейскому 

сопровождению подлежат только авансовые платежи, а оплата за 

фактически, по сути дела, выполненные работа могла бы 

осуществляться на расчетный счет подрядчика, что также 

значительно ускорит и сократит инвестиционно-строительный цикл. 

Галина Николаевна, спасибо. Доклад закончен. Готов ответить 

на вопросы. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Сергей Эдуардович. Но в пять минут надо 

укладываться. Это Вам и всем, кто будет… Четко. 

С.Э. МОРОЗОВ 

Прошу прощения. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сергей Эдуардович, мы не со всем согласны. Сейчас Лариса 

Александровна скажет. Я потом дополню, что я имела в виду. 

Пожалуйста. 

Л.А. ЕРОШКИНА 

Добрый день, уважаемые коллеги! Все-таки за цифры я прошу 

отвечать корректно. Общий лимит, самый большой из всех субъектов 

Российской Федерации, – 107 млрд рублей. Нижегородская область 
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(как раз один из двух субъектов) в прошлом году получила 1 млрд 

рублей. В текущем году лимит, округляю, 19 млрд рублей. Исходя из 

заключенных с Минфином России соглашений и графиков 

перечисления средств, Минфином России перечислено 8,3 млрд 

рублей, 42 процента от суммы установленного лимита на текущий 

финансовый год. Кассовое исполнение, которое, Вы подчеркивали, 

90 процентов – это из суммы 8,3 млрд рублей, израсходовано 

7,5 млрд. рублей. В данном случае цифры верны. Но я обращаю 

внимание на то, что общий лимит 19 млрд рублей, то есть до конца 

года нужно еще освоить 11 млрд рублей. Первое. 

Второе – увеличить срок предоставления бюджетных кредитов 

до 30 лет. Это поручение президента. Мы исходили из той ситуации, 

что обсуждали все открыто условия предоставления бюджетных 

кредитов. И сейчас нет намерений менять ни сроки, ни ставки.  

Третье – казначейское сопровождение снять. Это также 

вытекает из поручения Президента Российской Федерации, что 

казначейству поручено осуществлять казначейское сопровождение. 

Спасибо.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Лариса Александровна. 

Я тоже хотела по 30 лет особо обратить внимание. Во-первых, 

это те условия, которые были заранее оговорены. Поэтому, конечно, 

хотелось бы лучше и проценты меньше, все это естественно. Но 

регионы определяют для себя правила движения по той программе, 

которая имеет набор абсолютно четких условий, которые 

сформулированы.  

Ну и потом 30 лет – это и ответственность теряется, все-таки 

кредиты бюджетные при таком проценте. Мне кажется, что это даже 

с точки зрения какой-то системы государственной ответственности 



30 

 

 

будет смотреться иначе. Это будет уже другая программа и с другими, 

видимо, целями, но не в данном случае.  

Хотя я очень признательна, Сергей Эдуардович, за то, что Вы 

сформулировали предложения. В любом случае мы их детально 

рассмотрим, отдельно на профильном комитете и вместе с 

комитетом по бюджету. Но мы недавно были у Вас, и Валентина 

Ивановна Матвиенко посещала, губернатор четко излагал планы. 

Насколько мы поняли, что было бы больше средств, и все планы 

можно было бы быстрее выполнить. Поэтому в любом случае надо 

определиться, вот ту сумму, которую до конца года надо получить, 

вы ее успеваете освоить, или какие-то другие будут с вашей стороны 

предложения.  

Александр Николаевич, хотите что-то? Пожалуйста. 

А.Н. ЛОМАКИН 

Здесь короткий вопрос к Сергею Эдуардовичу, точно такой же, 

как к Красноярскому краю – график. "Моспроект-3" вам 

предоставил график несколько дней назад. Я прошу также до 

пятницы рассмотреть этот график, отработать с "Моспроектом", если 

есть какие-то замечания. И согласованный график прислать нам. Я 

имею в виду график реализации проекта метрополитена. Спасибо. 

С.Э. МОРОЗОВ 

Александр Николаевич, в работе. "Моспроект-3" 19-го числа 

нам представил график. Уже 20-го числа мы дали все замечания, 

сейчас они у них на отработке. Пока, к сожалению (в соответствии с 

Вашим поручением), детализированный график, который мы тоже 

попросили, нам не предоставили, дожимаем. Вот на этой неделе 

буквально… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Сергей Эдуардович, конкретный ответ и коротко: да, берем 

три дня или неделю.  

С.Э. МОРОЗОВ 

Конкретно, Галина Николаевна, готовы… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Да. Потому что уже, как Валентина Ивановна говорит, и мы, 

сенаторы, приучены, не в процессе дело, а в результате. Поэтому 

надо, если быстро сделать, четко определитесь, сколько нужно 

времени, чтобы мы тоже отметили это в протоколе. Мы обязательно 

Валентину Ивановну проинформируем, тем более по вашему региону, 

поскольку Валентина Ивановна была совсем недавно у вас.  

С.Э. МОРОЗОВ 

Спасибо, Галина Николаевна. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Бюджетники может что-то дополнят? Нет.  

С.Э. МОРОЗОВ 

На Ваш вопрос про 11,6 миллиарда. Готовы освоить, причем 

данные совпадают с данными Ларисы Александровна (то, что я 

докладывал), до конца этого года, как я сказал, мы до 1 декабря 

полностью освоим.  

Более того, Минстрой нам предложил еще 6,4 млрд рублей 

дополнительно, сверх того лимита, который озвучила Лариса 

Александровна.  

Александр Николаевич, подтверждаем еще раз готовность 

освоить и еще дополнительные деньги, как заявлял Глеб Сергеевич. 

Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Александр Николаевич, ну интересная мысль. Только что 

говорим о том, что у них не освоено, а вы обещаете… 
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А.Н. ЛОМАКИН 

Мы не обещаем. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Еще тогда… 

А.Н. ЛОМАКИН 

Галина Николаевна, разрешите прокомментировать? 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Да. Пожалуйста. 

А.Н. ЛОМАКИН 

Вопрос не в том, что мы обещаем. Вопрос в том, что, как я 

уже сказал в самом начале, задача освоить 250 миллиардов. Мы 

видим, что действительно Нижегородская область при всех своих 

сложностях, но по проекту метрополитена реально развернулась.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Развернулась.  

А.Н. ЛОМАКИН 

И мы понимаем, что в сегодняшних условиях санкционных, в 

условиях импортозамещения нужно максимально быстро закупать 

оборудование.  

Для метрополитена это три проекта – Нижегородская область, 

Челябинская, Красноярский край, три региона, которые находятся 

на особом контроле. Это по поручению президента реализуются 

проекты с большой историей, скажем так. И технически сложные 

проекты. Поэтому мы понимаем, что нужно авансировать, для того 

чтобы и заказывать оборудование, и заказывать вагоны, и заказывать 

материалы для отделочных работ и так далее, и так далее. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Александр Николаевич, понятно. Самое главное, чтобы регион 

понимал это и двигался по срокам гораздо быстрее. Сейчас время 
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другое. Конечно, крупные проекты. Нас радует, что такие проекты 

есть. И мы тоже под контролем эти три региона особо держим, 

Нижегородскую тем более. Поэтому давайте будем следить. 

И, я думаю, на следующем совещании (мы проведем его в 

ноябре) посмотрим, как все эти итоги и обязательства, которые были 

сегодня высказаны, выполняются.  

Краснодарский край. Наумов Евгений Михайлович, 

заместитель главы администрации.  

Пожалуйста, Вам слово. К Краснодарскому краю сегодня было 

много претензий. Пожалуйста.  

Е.М. НАУМОВ 

Добрый день, Галина Николаевна! Добрый день, уважаемые 

участники совещания! Если коротко о цифрах (постараюсь свой 

доклад сократить максимально), то Краснодарским краем 

реализуется инфраструктурный бюджетный кредит на 97 млрд 

рублей. Это у нас 21 крупный проект: четыре групповых водовода и 

17 комплексных очистных сооружений в городах Черноморского 

побережья, наших курортных городах, – Сочи, Анапе, 

Новороссийске, Геленджике, городах Туапсинского района.  

Несколько раз мы прозвучали в "красной зоне".  

Александр Николаевич, что касается цифр, на текущий год у 

нас 9,5 млрд рублей. Уже освоено (и "касса" прошла) 2,5 млрд рублей. 

До конца месяца мы по единому поставщику с "РосКапСтроем" 

закроем 2,4 млрд рублей, которые 24 октября мы получили на 

казначейский счет Краснодарского края. И, соответственно, остаток 

средств до 1 декабря текущего года мы, безусловно, освоим. Никаких 

рисков мы не видим, сейчас мы уже в контрактации по групповым 

водоводам.  
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Понимаем, что мы в "красной зоне" по "кассе". Но, еще раз, 

коллеги, всех уверяю, что Краснодарский край не подведет и объемы 

лимита текущего года мы полностью освоим.  

Львиная доля общего объема финансирования – 

90 миллиардов, о котором я сказал, 42 миллиарда, у нас на 2023 год, 

24 миллиарда – на 2024 год, и остаток, 15,2 миллиарда, – на 2025 

год. Сейчас мы заходим по комплексным очистным сооружениям (17 

очистным сооружениям, как я сказал, Азово-Черноморского 

побережья) в проектирование. Соглашения со всеми 

муниципальными образованиями  мы подписали. И в ближайшие 

три-четыре дня мы всю "кассу" выполним.  

Прозвучал также Краснодарский край, коллеги, по Фонду 

национального благосостояния (это средства на канализационный 

коллектор) в части того, что мы не заключили соглашение. Коллеги, 

мы попали в такую ситуацию, что у нас были выборы в 

законодательное собрание, единый день голосования. 27 октября 

(это будущий четверг) у нас состоится заседание законодательного 

собрания, где будет дано согласие на подписание данного 

соглашения, – и, соответственно, мы свои обязательства выполним. 

У нас "касса" и финансирование данного мероприятия (это наш 

большой 20-й канализационный коллектор) будут в 2023 году.  

Хотел бы поблагодарить Минстрой, Минфин, вас, коллеги, за 

беспрецедентное выделение средств для Краснодарского края 

именно на объекты инженерного обеспечения. Не было ранее таких 

объемов финансирования. Еще раз скажу, что Краснодарский край 

не подведет. Спасибо большое.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Евгений Михайлович. Надеемся. Конечно, у вас 

тоже объем работы огромный. И в данном случае, я думаю, 
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законодательное собрание быстро определится, начнет работать, и в 

том числе вы и соглашение сможете подписать.  

То есть вам обязательно надо проходить согласование с 

законодательным собранием, да? 

Е.М. НАУМОВ 

У нас в уставе предусмотрено обязательное согласование 

законодательного собрания.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Понятно.  

Е.М. НАУМОВ 

Поэтому мы не могли эту норму обойти. Но уже все 

подписано, в четверг будет решение. И в текущем месяце это 

соглашение заключим.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Ну, это и правильно, так оно и должно быть.  

Евгений Михайлович, спасибо. 

Уважаемые коллеги, есть вопросы? Нет… Есть? Пожалуйста.  

А.А. САЛПАГАРОВ 

(Микрофон отключен.) Отдельный вопрос… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Евгений Михайлович.  

Вопрос задаст Салпагаров Ахмат Анзорович. Пожалуйста. 

А.А. САЛПАГАРОВ 

Извините, я немножко не по ИБК.  

Все-таки, Александр Николаевич, хотел бы, пользуясь случаем, 

прояснить вопрос один. Карачаево-Черкесия по ИБК уже все деньги 

освоила. Осталась сумма по технадзору и техзаказчику, но они 

получают по своему графику, и в ближайшем месяце все будет 

израсходовано.  
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То же самое по ФНБ: основное финансирование – на 

следующий год, договор заключен, сумма лимита этого года 

практически профинансирована. 

Но у нас мы не смогли заявиться на инфраструктурные 

облигации. Проект готовится, как раз та сумма, которую мы не 

смогли добрать по ИБК, она 2 миллиарда по инфраструктуре. Но он 

более сложный, потому что идет через концессионера и 

снабжающую организацию. Готовится финансовая модель, наняты 

консультанты. В принципе, республика поддерживает и видит, что 

проект окупаемый, но идет медленно. И они могут выйти к заявке к 

концу ноября. Это не будет ли поздно? Опасение того, что не хватит 

средств или прекратиться прием. Такое есть или можно работать? 

Работа со специалистами ДОМ.РФ идет.  

А.Н. ЛОМАКИН 

Если работа со специалистами ДОМ.РФ уже идет, я просто 

попрошу коллег из ДОМ.РФ, чтобы они взяли на особый контроль 

все-таки постарались не затягивать до конца ноября, а в первых 

числах ноября подготовили уже проект к рассмотрению на штабе. Я 

предлагаю вот так договориться и ускорить. Спасибо большое. Мы 

себе пометили. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Тем более республика… после того совещания очень серьезно 

поработали. Это как раз тот пример активной включенности, и 

сенаторов в первую очередь.  

А что касается проектов по инструменту облигаций. Давайте 

мы еще посмотрим в рабочем порядке, Александр Николаевич, 

какие к нам предложения были. У нас, видимо, неполная 

информация была. Может быть Наиль Анварович поработает или 
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кого Вы делегируете для того чтобы рассмотреть те предложения, 

которые у нас имеются. 

Саратовская область, председатель комитета по реализации 

инвестиционных проектов в строительстве Карякин Роман 

Викторович. 

Роман Викторович, коротко, если можно. Тоже претензии 

прозвучали. Саратовская область у нас тоже передовик по целому 

ряду проектов. Я думаю, что как-то поправитесь. Пожалуйста, что 

для этого надо? 

П.В. МИГАЧЁВ 

Галина Николаевна, извините. Мигачёв Павел Вячеславович, 

заместитель председателя правительства Саратовской области. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Пожалуйста, Павел Вячеславович. 

П.В. МИГАЧЁВ 

Галина Николаевна, большое спасибо за предоставленное 

слово. 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые сенаторы! Нами 

реализуется проект по строительству магистральных инженерных 

сетей при комплексном развитии территории бывшего аэропорта 

Саратов-Центральный общей суммой 6 077 млн рублей. На этот год 

предусмотрено 1,5 млрд рублей. 

Поздний старт у нас связан с тем, что мы практически девять 

месяцев находились в судах с бывшим правообладателем земельного 

участка в… (неразборчиво). Соответственно, мы две инстанции 

прошли, судебное решение вступило в силу в августе, и мы 

передвинули реализацию данного проекта на сентябрь. В сентябре 

были доведены средства.  
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Спасибо большое Александру Николаевичу и всем 

сотрудникам министерства. Оперативно мы поменяли 

детализированный перечень. И на сегодняшний день у нас 

предполагается реализация данного проекта – четыре магистральные 

сети мы будем строить – это внутренне водоснабжение, внутренняя 

канализация, также сети электроснабжения и наружные сети 

водоснабжения и канализации.  

Планируем заключить контракты на техприсоединение. 

Сейчас у нас первый контракт (водоснабжение и канализация) на 

общую сумму 854 млн рублей заключается на этой неделе. Мы 

оплачиваем сразу аванс предусмотренный, то, что Александр 

Николаевич озвучил, – 700 млн рублей до конца октября. 

Также мы заключаем… У нас вышли технико-ценовые аудиты 

на строительство внутреннее сетей водоснабжения и канализации. И 

в общей сложности, в октябре мы заключаем прямые контракты на 

2,4 млрд рублей, а в ноябре, соответственно, дозаключаем 

оставшиеся лимиты до 6 миллиардов (это техприсоединение(?) по 

электричеству), и, соответственно, остатки средств платим до 

15 ноября. Таким образом, мы не видим никаких рисков. Очень 

оперативно отрабатываем все вопросы с Минстроем. Готовы и 

дальше отрабатывать. Мы, к сожалению, только по ИБК в красной 

зоне. Остальные у нас все светофоры – либо зеленая, либо желтая 

зона.  

Спасибо. Доклад окончен. Готов ответить на вопросы.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Павел Вячеславович. 

Сейчас Александр Николаевич все-таки вопрос задаст.  

 

А.Н. ЛОМАКИН 



39 

 

 

Здесь даже не столько вопрос.  

Павел Вячеславович, мы с Вами буквально на днях обсуждали 

ситуацию, то, что действительно, к сожалению, на данный момент 

по ИБК, как основному инструменту "инфраструктурного меню", 

кассовое освоение ноль из 1,5 миллиарда, предусмотренных на этот 

год. Мы договорились о том, что Минстрой готов со своими 

подведомственными структурами активно включаться и помочь с 

ускорением. По-моему, у вас сегодня даже рабочее совещание уже с 

"РосКапСтроем" намечено. Мне кажется, что вот таким способом мы 

сможем ситуацию сдвинуть с мертвой точки. Давайте "РосКапСтрой" 

подключать. Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Александр Николаевич. 

Тоже это в протоколе отметим.  

Пожалуйста, Сергей Николаевич Рябухин, первый заместитель 

председателя комитета по бюджету. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо.  

Павел Вячеславович, Вы рассказали причину задержки. На 

девять месяцев зависли, потому что процедура землеотвода 

предусматривает и судебные процессы. Но общее место для всех 

субъектов Российской Федерации – это землеотвод, разрешительная 

процедура, и качество проектных работ, проектной документации. 

Вот справились вы с первой задачей, а по проектной документации у 

вас задержек не будет? Это что касается качества и вообще ситуации 

по проектной документации.  

П.В. МИГАЧЁВ 

Сергей Николаевич, спасибо большое за вопрос.  
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На самом деле у нас этот проект старого аэропорта благодаря 

ДОМ.РФ… Мы проводили международный конкурс, соответственно, 

определили подрядчика по проектированию. На сегодняшний день 

утвержден проект планировки территории. Сейчас проводим проект 

межевания, чтобы, соответственно, дальше уже двигаться не только к 

строительству инженерных сетей, но и застройке данного 

микрорайона. У нас там предусмотрено 900 тыс. кв. метров жилья и 

0,5 млн кв. метров нежилья. 

Что касается проектной документации, Александр Николаевич 

как раз и предложил вариант работы с "РосКапСтроем". 20 октября 

мы получили технико-ценовой аудит из экспертизы, который 

позволяет нам сейчас заключить с единственным поставщиком сразу 

контракт на проектирование и строительства, тем самым исключить 

вот эту временную, соответственно, задержку на проведение 

конкурса сначала на проектирование… 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Павел Вячеславович, понятно. Спасибо.  

С.Н. РЯБУХИН 

Тревогу снял.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Тревогу сняли. 

На самом деле это действительно основные вопросы. Я по 

поручению Валентины Ивановны Матвиенко занимаюсь, так скажем, 

включением целого ряда больниц, и в первую очередь детских, в 

финансирование из федерального бюджета. И основная проблема и 

для Челябинска, и для Красноярска – большой период времени, мы 

потеряли как минимум два года, потому что либо проектно-сметная 

документация сделана не так и она не принимается… Есть же 

определенные величины средние (и они понятные), выше которых 
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не может быть стоимость объекта. Ну и земля, земля, землеотвод. 

Поэтому когда заявляются на объекты… У нас две больницы не 

начаты в этом году (в Туве и Ярославской области) тоже по этим 

причинам. Поэтому как-то вы все, кто принимает участие от 

регионов сегодня в совещании, по сути, отвечаете за качество заявки. 

Губернатор идет и пробивает, мы поддерживаем – в итоге все потом 

с опущенной головой, средства не освоены. Поэтому давайте как-то 

более ответственно работать и по этой теме, и особенно по 

социальной инфраструктуре. 

Спасибо.  

Переходим к Челябинской области. Я как раз не случайно 

упомянула. 

Нечаев Алексей Сергеевич, министр дорожного хозяйства и 

транспорта. Правда, Вы за свой участок отвечаете. Пожалуйста. 

Только коротко и четко. 

А.С. НЕЧАЕВ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги! Я 

постараюсь коротко. У нас два инфраструктурных проекта. Общая 

сумма, одобренная на эти проекты, – 88,5 млрд рублей.  

Значит, первый проект – это комплексное развитие 

территории Челябинской агломерации, включая развитие 

транспортной инфраструктуры. Это закупка низкопольных трамваев. 

У нас в этом году предусмотрены закупка и поставка 30 трамвайных 

вагонов, уже на сегодняшний день 22 поставлено. Напомню, что у 

нас есть город Усть-Катав, в котором мы в принципе получаем наши 

трамвайные вагоны, и проблем в этом не видим. Это модернизация 

транспортной инфраструктуры, это капитальный ремонт трамвайных 

путей (у нас 6,6 километра в этом году), мы уже фактически на 

завершающем этапе и тоже проблем в этом не видим.  
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И один из проектов – это троллейбусная концессия, 

заключенная с группой компаний "Синара", тоже, соответственно 

работаем по графику. Пока каких-то критических ситуаций у нас там 

нет. 

Ну и в целом, если говорить про этот инфраструктурный 

проект, у нас на самом деле сегодня исполнение – 95,1 процента. То 

есть в части поставки трамваев мы еще в ноябре дополучим, 

рассчитаемся. И никаких проблем не видим в части нашей кассы, а 

касса у нас – 6,5 миллиарда на этот год по данному направлению. 

Ну и в части развития в Челябинске – это проект 

"Метротрамвай" с интеграцией с трамвайную сеть. Да, действительно, 

мы зашли на контракт жизненного цикла, который подразумевает 

разработку проектной документации со строительно-монтажными 

работами. Соответственно, тоже мы раскассировали, заплатили аванс 

"Моспроекту-3", активно с ними работаем. Пока каких-то 

опасений… Сейчас, конечно, первое (это самое главное) – 

раскрутиться и выйти уже на СМР с учетом разработанной 

проектной документации.  

И сразу предвижу вопрос Александра Николаевича по поводу 

графика. Мы график также рассмотрели совместно с "Моспроектом-

3", направили четыре замечания. Но в основном замечания, которые 

мы видим, – сдвижка влево, то есть это сроки разработки проектной 

документации в соответствии с нашим заключенным контрактом. Я 

думаю, до конца недели мы этот график уже в Минстрой направим. 

Ну и хотел бы сказать еще об одном (это то, что мы можем 

уже сделать). По двум проектам 4,4 миллиарда мы попросили… ну, 

опережающее развитие на этот, 2022 год. У нас в понедельник 

прошла процедура, она состоялась. У нас единственный 

поставщик – УКВЗ (это Усть-Катавский вагоностроительный завод). 
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74 трамвая – на 2023 год. Готовы эти деньги заавансировать. В этом 

году мы соответствующую заявку подали, сейчас она находится на 

рассмотрении. Кратко все. Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Алексей Сергеевич. 

Ну, вот три территории, как уже было сказано, – 

Красноярский край, Нижегородская область и Челябинская 

область – ведут такие крупные проекты, им нужны дополнительные 

средства, но для этого надо, чтобы ряд регионов либо отказался, 

либо по причине того, что низкое освоение, были приняты решения 

снять с регионов. Поэтому для всех остальных регионов это сигнал: 

а может быть, вы сами чувствуете, что все равно не справитесь до 

конца года, – тогда сделать определенное перераспределение, с тем 

чтобы и у вас не было проблем по объяснению, почему не освоены 

средства, и у тех регионов, которые могут идти на опережающее 

финансирование, была бы возможность делать эти проекты более 

динамичными. Посмотрите. 

И у нас еще, уважаемые коллеги, Калининградская область. 

Черномаз Сергей Валерьевич, министр строительства и жилищно-

коммунального хозяйства. 

Пожалуйста, тоже, Сергей Валерьевич, коротко. Если есть 

вопросы – обязательно озвучьте. Пожалуйста. 

С.В. ЧЕРНОМАЗ 

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемые коллеги! Я 

буквально кратко, я думаю, даже уложусь в тайминг до пяти минут. 

У нас общий бюджет – 4 миллиарда 137 миллионов. Если 

говорить пообъектно, в этом году мы уже закончили один объект по 

ИБК – это газопровод высокого давления от Калининграда до 

Светлогорска, который также обеспечил газоснабжением 
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строительство объекта Росрезерва на территории Калининградской 

области. То есть мы все объекты, которые у нас попадают по ИБК, 

синхронизировали в основном с федеральными стройками, которые 

уже были или в завершающей стадии, или в процессе начала 

строительства. 

Вторые два объекта у нас – это канализационный коллектор и 

строительство водозабора в поселке Отрадное. Эти два объекта 

призваны обеспечить коммунальной инфраструктурой строительство 

круглогодичного лагеря, которое уже идет в Филинской бухте 

Калининградской области, которое реализуется по поручению 

президента, с договоренностью, что единый заказчик, который 

сейчас строит этот федеральный объект, строит сам лагерь, всю 

структуру лагеря спортивную, а сетевое обеспечение – со стороны 

региона. Мы эти два объекта включили. Спасибо, что поддержали. 

Минстрою отдельное спасибо за то, что сопровождает эти объекты. 

Ввиду необходимости согласования и увязки всех проектных 

решений самого лагеря и всех сетевых историй мы сейчас на выходе 

из экспертизы по коллектору. 14–17 ноября выходит проект сметной 

документации из экспертизы. Все проектные решения уже 

устаканили, больше никаких согласований с единым заказчиком нет, 

нет необходимости. Сроки утверждены, объемы согласованы с 

детским лагерем. Поэтому проектная часть уже встала, остались 

только сметы. Сметы… буквально, я думаю, за две-три недели мы 

выйдем из экспертизы, торгуем. Все лимиты текущего года уйдут в 

аванс.  

Такая же история по водозабору в Отрадном. Так как этот 

детский лагерь находится во второй зоне, в санитарно-курортной 

зоне, где есть история и с федеральным лесом, и, собственно, со 

всеми требованиями по нормативам, поэтому проект сметной 
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документации у нас в экспертизе, мы тоже с ней на выходе. Поэтому 

мы рассчитываем, что мы до конца года и по одному, и по второму 

объекту авансовые платежи успеем перечислить подрядчику. Эта 

история тоже проработана. 

По канализационным очистным сооружениям, это объекты, 

которые будут реализовываться с 2025 года. Я думаю, наверное, 

сейчас нет смысла это обсуждать. Мы говорим сейчас в первую 

очередь о лимитах 2022-2023 года. 

Коллеги, у меня все. Доклад закончил. 

Спасибо. 

Галина Николаевна, я прошу прощения. Я Вас не слышу. 

Может быть, что-то со связью. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Слышите сейчас? 

Спасибо и за выступление, и за позитивное понимание, Вы 

сказали, что вы справитесь. Я очень удовлетворена тем, что у Вас 

среди объектов детский лагерь. Нам сегодня… 

Я правильно понимаю, да? Да. Он на территории какого-то 

санатория, как Вы сказали? Нечетко, Вы быстро говорили… 

С.В. ЧЕРНОМАЗ 

Смотрите, есть поручение по строительству детского лагеря 

круглогодичного. У нас в Филинской бухте на Балтийском 

побережье это строит сейчас единый заказчик Минстроя. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Понятно. 

С.В. ЧЕРНОМАЗ 

А мы со своей стороны ИБК направили на все инженерное 

обеспечение этого детского лагеря. Поэтому эта сдвижка по срокам 

как раз была причиной того, что …(не слышно) нагрузки, увязки, 
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сетей, коммуникации… так как это вторая курортная зона, то мы 

даже в ливневую канализацию не имеем права сбросить водные 

объекты. Мы от лагеря принимаем весь объем стоков и дальше через 

коллектор за 37 километров вынуждены транспортировку обеспечить 

всех стоков для того, чтобы их очистить и сбросить. Поэтому такие 

были нюансы.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Понятно. 

Сергей Валерьевич, этот объект я тоже буду максимально с 

интересом и не только с контролем смотреть, потому что нам во что 

бы то ни стало нужно, чтобы в регионах развивалась инфраструктура 

детского отдыха. Поэтому давайте посмотрим, насколько все это 

сработает, тем более в Вашем регионе, который имеет весьма 

специфические условия жизнедеятельности, трудностей с логистикой 

много, других проблем. 

Поэтому делайте все возможное, нам лагеря нужны, иначе нам 

детей на следующий летний период, да и в последующие годы очень 

трудно будет размещать. Очень много лагерей закрывается старых. 

Поэтому я тоже посоветовала бы представителям регионов 

посмотреть этот опыт и максимально его использовать. 

Спасибо большое, Сергей Валерьевич. 

Уважаемые коллеги, у нас все выступили. Есть ли вопросы, 

поскольку Александр Николаевич здесь, Лариса Александровна? К 

нам какие-то пожелания? Можно по минуте дать, если такая 

потребность есть. Нет?  

Присутствующие здесь? Нет? Хорошо. 

Уважаемые коллеги! На мой взгляд, совещание в целом 

прошло предметно. Проблем много, я повторяться не буду, задач 
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еще больше. Давайте по каждому региону, который мы смогли 

сегодня заслушать, доведем все до конца. 

тм 

Еще раз огромный призыв к регионам, которые имеют 

трудности в освоении средств, проанализируйте свои возможности, 

насколько вы до конца года справитесь с теми взятыми на себя 

обязательствами. Если нет, то лучше перераспределить средства 

добровольно, отработать и передать их на опережающие программы 

тем территориям, которые идут успешно. 

Все остальное… Мы протокол вели, стенограмма велась, и мы 

отразили все пожелания и обязательства. Я надеюсь, что и для тех 

регионов, которые не имели возможности выступить, тоже 

информация, которая прозвучала, примеры общения с 

представителями субъектов являются характерными для всех 

остальных регионов. Поэтому давайте, до конца года осталось очень 

мало времени. И время такое, когда от нас от всех требуется 

мобилизация усилий, средств, возможностей, но по крайней мере 

точно жесткой дисциплины в выполнении своих обязательств. 

Поэтому пожелаем всем именно такой четкой организованной 

работы с соблюдением всех дисциплинарных сроков и требований.  

Если… Нет. По крайней мере все высказались, кто желал.  

Я хочу поблагодарить, Александр Николаевич, Вас за то, что 

Вы на нашей площадке, на площадке Совета Федерации, такое 

совещание проводите. Мы в этом заинтересованы, нам важно, чтобы 

инфраструктура в субъектах Российской Федерации развивалась 

гораздо быстрее, чем на то могут позволить бюджетные средства. И 

это дополнительный инструмент, который позволяет эту задачу 

выполнять.  
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Лариса Александровна, Вы сегодня за весь Минфин работали. 

Я думаю, что также продолжим нашу совместную работу. Нам важно, 

чтобы вы слышали регионы. Регионам нелегко с Минфином 

договариваться. Но тем не менее ваш блок работает предметно. И 

надеюсь, что мы также и продолжим работу. 

Всем сенаторам, Андрей Анатольевич, Вам, всему комитету 

хотела бы сказать слова благодарности. Всем спасибо. Крепкого 

здоровья. И работаем, как того требует время. Спасибо.  

 

    __________ 

 


